

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 23

Mahón, lunes 16 de Noviembre de 1903.

N.º 6.705

SECCION POLITICA

Notas de un transeunte

Mezcla confusa de cosas regocijadas y tristes; gritos de triunfo y ayes de vencimiento; afirmaciones de cultura y alaridos de muerte. Esto ha dejado tras sí la lucha. Rectificando la frase de la dolora, puede afirmarse que todo ha sido fundado, no «sobre arena y sobre viento», sino sobre sangre y cenizas. Eterno fenix, el progreso necesita escorias sobre que revivir. ¿Y que más escorias que ese sedimiento de atroz barbarie, sobre el cual se levanta siempre avasalladora y siempre surgen la soberanía de los pueblos y su pasión por la democracia?

Pero hay víctimas. Ante las puertas de un convento acudieron en Santander las masas obreras. Acudieron á protestar, indignadas de las predicaciones fanáticas, de la inmición de lo eterno en lo temporal, de lo ultraterrestre en lo mundano. La miseria iba á lamentarse de su servidumbre á las puertas de los que se llaman ungidos por Dios. Un fraile asomó á una ventana su figura siniestra y disparó sobre la muchedumbre. Un niño se desplomó, lanzando un grito de agonía.

¿Un niño! ¿Qué sabía él de luchas ni de miserias? Acudía guiado por la curiosidad, y su madre le esperaba con el cuenco humeante de leche blanca con que había de reponer las fuerzas la víctima condenada en la fábrica á un trabajo brutal. Le esperaba... y le espera aún. No volverá. Le han asesinado á mansalva desde un edificio, en cuya puerta está escrito: «Venite ad me parvulos». Dejad que los niños se acerquen. En el momento de acercarse el primero, le arrebató la vida una mano que mañana habrá acaso de consagrar una su-puesta sangre redentora.

Y el miserable estará satisfecho. Ha escrito una página más en esa historia que comienza por una rebelión y termina con un homicidio. Ha contraído un mérito más para ganar la púrpura; la púrpura de las dragónadas y las persecuciones; de los autos de fe y las expulsiones de pueblos enteros; de la Rochela y de la noche infausta de San Bartolomé.

Es más desdichado que Macbeth, porque asesino la inocencia; pero lo es menos que los detentadores de la soberanía, porque éstos hieren de muerte á la razón. Pero la razón es impersonal. No puede morir. Ahora mismo ha surgido victoriosa donde se la estimaba muerta. Todos los pueblos cultos y libres han pronunciado su veredicto. ¿Qué valen contra él las

arrogancias de los lacayos y los desplantes de los payasos sin pudor? Al retirarse, á pesar de su aparente triunfo, les ahogará la imagen de su propia impudicia; sentirán subir hasta su garganta la sangre fría de los muertos en las barricadas de Bilbao, la de ese niño sacrificado por un sacerdote bandolero. En vano pretenderán huir de la sanción que merece su culpa. Dentro de su pecho llevan la guillotina.

¿Qué hermosa es la victoria cuando es impersonal! Puede la vanidad de un Alejandro sentirse satisfecha ante el oráculo de Delfos; pero sólo es completa cuando dispensa protección á la familia de un Darío. Bonaparte hubo de sentirse humillado al abandonar en la estepa, con sus más brillantes legiones, la bandera de la Revolución. Triunfar es algo; elevar sobre el triunfo una enseña lo es todo. Sólo entonces puede decirse: *Por este signo venceré.*

Por eso es siempre triste la victoria del déspota, como lo es la de los Gobiernos que nada representan, que nada significan, ni son si no es la fuerza de las bayonetas. Triunfantes, ¿qué enseña podrán levantar sobre los cuerpos de sus adversarios? ¿La de la razón? ¿La de la justicia? ¿La de la libertad? Menguada bandera la que se llama tan sólo legitimidad, aquí donde la mitad de los tesoros han sido robados, y la mayor parte de los reyes pueden llevar en su escudo la bastardía.

En cambio, cuando triunfan los pueblos, elevan siempre sobre el pavés, no á un hombre, no á una raza, sino una afirmación de progreso. Por eso es su victoria tan resonante. Por eso no se le puede discutir ni ammorar, ni con sofismas ni con argucias.

El pueblo ha vencido una vez más. Si para ello ha sido preciso que muera un niño, bienaventurada la madre que le amamantó para el sacrificio. Si de todas maneras ha de llegar la muerte, ninguna más honrosa que la que se recibe en las filas de los hombres del porvenir, de las manos traidoras de un fariseo.

El pueblo ha vencido. Pero su triunfo total aún está lejano. Todavía han de morir muchos niños; aun habrán de llorar muchas madres. Todavía habrán de asomarse muchos frailes en brazo homicida á las rejas de los refectorios. Pero de una vez para siempre se habrá demostrado que la causa de los oprimidos es la de la razón, la de la justicia, la de las madres doloridas, la de los niños sin amparo y la de los hombres de corazón.

ANTONIO ZOZAYA.

Tiempos felices

El señor Nogales, en «El Liberal» de hoy, echa de menos una literatura alegre. El señor Nogales dice que los literatos preocupados—reflejos de su tiempo, digo yo—van á quedarse sin público. El señor Nogales, que tiene sus clásicos y que no quiere salir de ellos, recuerda la literatura picaresca; recuerda como aquellos autores tomaban en broma las más graves penalidades, cosa que hace unos días dijo ya en «El Imparcial» el señor Gómez de Baquero; hasta descubre sagazmente que los dramas del clasicismo se templaban con los donaires del gracioso, cual si esto no sucediera hoy en los dramas corrientes...

El autor de «Las tres cosas del Tío Juan» olvida que si la literatura de otros días no se preocupaba, que algo se preocupaba, del sufrir general, era porque el literato, simple literato, pocas veces pensador preocupado, pocas veces sociólogo, como lo son Quevedo, Calderón, Lope y Cervantes, tantas veces tenían menos talento y aun menos sentimiento que los de hoy. Eran aquellas, además, épocas incultas; de la incultura social no se libraba nadie; y donosísimo, insuperable es *Monipodio*; y gracioso parece *Sancho Panza* cuando en la aventura de la barca echa á puñados los piojos al río...; pero crea el señor Nogales: si esto es encantador, más útil y más noble es la labor del triste folclórico actual cuando pide reformas sociales con que se extinga la hampa y demanda precauciones de higiene con que perezcan los piojos.

El mismo señor Nogales, que es un escritor humanitario, ha hecho en este sentido sus mejores contribuciones de «El Liberal».

Respondiendo á los tiempos que demandan algo menos donaires y algo más corazón, Carlos del Río, uno de los más notables redactores del colega publica, también en «El Liberal» de esta semana un artículo hermoso.

«La vida del minero.—La casa de peones» se titula el trabajo. Y apenas y llena de ira el alma leer dos párrafos del elocuente periodista. Ved lo que escribe de los cuartos (¿?) en que duerme el minero:

«Las noches en aquellos cuartos serían, para hombres menos desgraciados, noches de un horrible martirio. Al imaginároslos, os diríais sin duda que preferiríais dormir fuera, á cielo abierto, sobre el lecho de la tierra. Dentro no tendríais más aire que el aire estancado de un recinto bajo, estrecho y oscuro, que van viciando y espesando, á medida que la noche transcurre, las emanaciones del desaseo de ocho ó diez, ó muchos más cuerpos de personas que, á veces, apenas si se conocen las unas á las otras.

Pero todavía en vuestra cama, al removeros entre la suciedad pegajosa de las sábanas, tropezaréis siempre con la carne de otro hombre, que no es vues-

tro padre, ni vuestro hermano, ni vuestro aliado, ni siquiera, en ocasiones, vuestro amigo, sino el compañero de trabajo que llegó aquella tarde á la mina y que ocupó, en los lechos comunes el lugar vacante. No sabéis si compartís la cama con un hombre honrado ó si el sueño os va á rendir, abandonándoos á los instintos de un asesino. Ignoráis si vuestro cuerpo va á impregnarse de la exudación de otro cuerpo saludable, ó de los humores malsanos de un organismo plagado de infecciones. Y en esta ceguera total de su suerte en el sueño, ni siquiera pueden sospechar ellos, muchachos en toda la fuerza de su juventud, condensada por la abstinencia, adonde llevarán las llamaradas irresistibles de la carne, en medio de esas noches de promiscuidad de las casas de peones».

Estas cosas han pasado siempre. Antes, por nuestros clásicos gloriosos, hablaban de ellas—verdad, señor Nogales—en zumba, entre donaires, sin que la comparación se viera en nadie.

Eran los tiempos, señor Nogales, en que se quemaba herejes en la plaza Mayor, sin que ningún literato cursi protestara... Yo prefiero esta época, en que los hombres de corazón nos conmovemos, y con nuestras plumas, unas valiosas, otras falta de mérito, vamos preparando el terreno para algo no logrado por la incomparable galanura de los autores clásicos: el acabamiento ó el aminoramiento del dolor y de la injusticia universales...

Porque seguid acompañándome por la prensa de hoy y leed lo que cuenta Mariano de Cavia.

Las damas inglesas—hablo mirando el artículo del citado cronista—han inventado una fiesta original. Pareciéndoles poco sus lujosas reuniones, han inventado otra en que se diviertan sus perros. Al efecto, tal lindo animalito, de tal linda milady invitará á sus amigos los diminutos canes á un *lunc*, donde además de los manjares delicados se obsequiará con una joya á cada perro...

Esta es la nueva fiesta que contrastará con las clases pobres y las clases medias hambrientas; con la vida del minero en Bilbao; con las formidables huelgas yanquis; con el hambre en la India; con la incultura y la falta de higiene en España; con la mendicidad en todos lados, con el intenso dolor que nos impone la conquista del pan...

Ignoro en que plácida canchales vivirá el señor Nogales para no tener dolores propios; ni con qué coraza ni con qué escatandra resguardará su corazón y su cerebro para no tomar parte en los dolores de los otros. No sé nada. Pero sé que si contempla uno la angustia de la vida, el malvivir universal, y no se conmueve, por lo menos ha de declarar uno que los tiempos no son para muy extremadas alegrías.

CLAUDIO FROLLO.

El nuevo profeta Elías

La personalidad extraordinaria de DOWIE

Los periódicos han venido publicando estos días telegramas de Nueva York, refiriendo las aventuras que está corriendo Dowie, el nuevo profeta Elías, en su empresa de catequizar los habitantes de aquella gran capital.

Dowie es una personalidad verdaderamente notable: jefe de secta, autócrata, hombre de negocios, millonario y curandero. Le adoran 150.000 adeptos. Ha fundado la «Iglesia cristiana católica de Zion.» Es dueño de una ciudad construida por él. Sus fieles le llaman unas veces Elías II, y otras veces Elías III. Los que le dan el número III cuentan á San Juan Bautista como el II; pero él se titula modestamente «Elías el Restaurador.»

Aunque opera en los Estados Unidos no es yanqui, sino escocés. Verdad es que los escoceses son bastante más listos que los yanquis, y en Yaquinlandia «cortan el bacalao», como se dice vulgarmente, y buenos ejemplos de ello son Dowie y el famoso multimillonario Carnegie. Se recrió en Australia, donde hizo sus primeras armas como pastor protestante, y bien pronto se emancipó de su iglesia y se hizo predicador célebre é independiente. Antes había sido empleado en casas de comercio, y entonces adquirió su experiencia en los negocios.

Viendo en los Estados Unidos mayor cosecha de dinero que en Australia, se trasladó á América, después de recorrer varios Estados predicando y organizando otros centros, construyó una iglesia de madera cerca de las puertas de la exposición de Chicago, y empezó á predicar en 1893, de día y de noche, atrayendo á las muchedumbres con su exaltación y con el anuncio de que por don divino curaba todas las enfermedades con sólo imponer las manos. Su fama cundió rápidamente, y á su iglesia acudían los creyentes lo mismo que los católicos á la gruta de Lourdes. Al modesto templo de madera eran llevados los paralíticos, los tullidos, los tísicos en el último período, y Dowie realizaba en ellos curas maravillosas, y pronto decoró la pared de detrás de su púlpito con grandes haces de muletas, «arrancadas al diablo», como él decía.

Ya estando en Australia, un admirador suyo le dijo un día.

«Usted debe ser Elías el Restaurador, el profetizado por Malaquías.»

Y aun cuando Dowie protestó contra aquellas palabras, lo cierto es que fueron para él una revelación, y que desde entonces decidió presentarse al mundo como el nuevo Elías.

El éxito alcanzado en la iglesia provisional á la puerta de la Feria del Mundo, de Chicago, le trajo no poco dinero y le animó en su obra; el dinero venía en forma de donativos de los curados. Fué alquilando cada vez mayores locales, y llegó á necesitar el mayor de Chicago, el Auditorium, para sus reuniones dominicales. Muchos ministros de la iglesia protestante se le agregaron, viendo sus éxitos y creyendo que interpre-

taba mejor que otros la Sagrada Escritura. Los centros de provincias aumentaron enormemente y se convirtieron en iglesias. Organizó un cuerpo de misioneros llamado de los «setenta», que iban por parejas de casa en casa y de ciudad en ciudad, buscando adeptos para Dowie. Estableció un colegio de predicadores, escuelas para niños y niñas, un instituto de enfermeras, asilos y asociaciones filantrópicas, sometidas en absoluto á él. Fundó casas editoriales en América, en Londres y en Australia, dedicadas exclusivamente á la propaganda de su causa; organizó un banco, llamado de Zion, del que era árbitro absoluto, y cuyos accionistas no tenían derecho á pedir cuentas, lo cual no impidió que el capital fuera suscrito con creces, pues Dowie garantizaba el pago de intereses, si bien se reservaba el derecho de emitir tantas acciones como quisiera.

Para vivir con más independencia y gobernar con absoluta libertad á sus fieles, compró á unos setenta kilómetros de Chicago una enorme extensión de terreno, y fundó allí la llamada «ciudad de Zion», que desde un principio contó con 5.000 habitantes. Pagó por el terreno unos ocho millones de pesetas, y en el acto lo revendió en lotes á sus fieles con un aumento de precio de 22 millones, es decir, que en pocas semanas realizó una ganancia de más de 22 millones de pesetas.

Comprendiendo que una ciudad no puede vivir y enriquecerse sin una industria que sea verdaderamente beneficiosa, buscó una que equivaliera á un monopolio y descubrió que los encajes pagan en los Estados Unidos derechos de aduanas equivalentes al 60 por 100 de su valor, y que, á pesar de eso, no se ha creado en aquel país la industria encajera en grande. Dowie se gastó más de un millón de dollars en montar esa industria en la ciudad de Zion, trayendo para ello de Inglaterra todas las máquinas necesarias y buen número de maestros y obreros.

En su ciudad es Dowie un rey absoluto. En ella está prohibido fumar, beber, blasfemar, ir al teatro, llamar al médico, usar medicinas y jugar á las cartas. En cambio fomenta los recreos al aire libre. Con todo esto, y con castigar severamente la menor falta contra la moralidad, ha conseguido que su pueblo sea uno de los más puros y más sanos de la tierra, y al mismo tiempo uno de los más ricos, pues economiza todo lo que otros gastan en bebida, tabaca, juego, diversiones, médicos y botica. El pueblo le adora y no opone resistencia alguna en pagarle un impuesto equivalente al 10 por 100 de todos los beneficios que obtiene cada vecino de la ciudad de Zion.

A los que se resisten á este pago ó á las ordenanzas que tiene establecidas, los expulsa sencillamente de su territorio.

He aquí una escena típica de las que frecuentemente se presencian en la iglesia de la ciudad de Zion:

Dowie.—¿Pagáis el diezmo á Dios? Que se levanten los que lo pagan (se levantan algunos miles de fieles). Aquí hay una cuadrilla de ladrones que no se han levantado porque no pagan diezmo. Ya se cuales son y lo que les espera. Os aguarda el fuego. ¡Fuego! No veis lo miserables que son al robar de modo á nuestros hermanos?

El público.—Sí.

Dowie.—Si alguien se atreve á decir que lo que yo tengo es tomado de esos diezmos que me pagáis, miente, miente con toda su boca. Los diezmos ingresan en el fondo común, y yo ni siquiera los veo. Pero tengo derecho á una parte de ellos. ¿Es verdad ó no es verdad?

El público.—¡Sí!

Dowie.—Si, y tomaré lo que necesite de ellos. En cuanto á vosotros, ladrones miserables, disidentes, embusteros, que pretendéis vivir en Zion sin pagar el diezmo, os quemaréis en el fuego eterno, y yo os expulso ahora mismo de Zion.

Dowie gusta mucho del lujo y de la ostentación. El y su familia viven no como príncipes, sino como reyes, y sus treres llamarían la atención aún en Londres y en París. Cuando viaja lo hace en un tren especial, con numeroso cortejo de diáconos, de ancianos y de criados, amén de una compañía de gigantescos guardias que siempre le rodea cuando sale de Zion.

«El Papa de Roma vive con todo lujo. ¿Por qué no he de ser yo lo mismo?», pregunta arrogante desde el púlpito, y sus fieles contestan: «Amén».

Una de las cosas que más han contribuido á los triunfos de Dowie es el número de curaciones que ha hecho con sólo la imposición de manos. Se cuentan, con respecto á esto, cosas maravillosas, que confirman la teoría de que hay muchas dolencias que pueden curarse por la sujeción.

Claro es que Elías el Recaudador ha tenido también bastantes fracasos, pero su talento le ha hecho salir siempre airoso de ellos. El más sonado, el que parecía que iba á hundirlo, fué cuando su hija predilecta, Esther, se prendió fuego á las ropas con una lámpara de alcohol y murió en medio de sufrimientos horribles.

El sentimiento de padre se superpuso á los de supuesto profeta en aquellos angustiosos momentos, y aquel hombre, que como base de su doctrina predicaba contra los médicos y contra todo lo que fuese oponerse á la intervención de Dios, llamó á un médico, y con los ojos arrasados de lágrimas le pidió por Dios que salvara á su hija.

Cuando, muerta ésta, subió Dowie al púlpito, todo el mundo esperaba una tormenta de indignación contra él. Dowie la conjuró diciendo que Dios había castigado con la muerte el pecado que había cometido su hija desobedeciéndole á él, su profeta, que tenía prohibido que en su casa entrara alcohol para nada, y que si llamó al médico fué porque vió claro que su hija estaba fuera del palio de su iglesia y que por lo tanto no podía ser curada por la fé.

CORREO DE HOY

Últimos Telegramas

MADRID

Madrid 12.—Han circulado rumores de que en Valencia han ocurrido graves sucesos.

Para recoger noticias de lo sucedido acudimos al ministerio de la Gobernación.

El Sr. García Aliz nos ha dicho que

anoche en uno de los barrios de aquella población hubo tiros, pero que esta mañana ha repuesto la tranquilidad.

A las once de la noche hemos vuelto á visitar al señor ministro quien nos ha confirmado que á consecuencia de los sucesos de anoche ocurridos entre blasquistas y sorianistas se acordó en principios declarar la ciudad de Valencia en estado de guerra. El bando está redactado y espérase la oportunidad para publicarlo.

—En Cádiz corre el rumor de que se han circulado órdenes para que marche un buque á Melilla, conduciendo un batallón del regimiento de Cataluña que guarnece Barrios, el cual embarcará en Algeciras, é irá á reforzar la guarnición de Melilla.

Madrid 13.—En los círculos políticos y en el Congreso es opinión general que el Sr. Maura después de su elocuente discurso, se ha conquistado el puesto de jefe del Partido conservador.

El marqués de la Vega de Armijo, dijo hablando del Sr. Maura: «Elástima que D. Antonio sea tan reaccionario, pues constituye un grave peligro para la monarquía.»

—Se dice que el presidente del Congreso Sr. Romero Robledo, busca una fórmula de arreglo con los republicanos, quienes no se muestran dispuestos á ceder en su campaña obrerista.

Los amigos de D. Melquiades Alvarez le obsequiarán con un canqueta con motivo de su campaña parlamentaria.

Madrid 13.—La carta del Sr. Costa que publica «El País», dice aquel: «Acaba de probarse que aquello del 26 de Abril no fué llama de estopa. Existe positivamente una voluntad nacional que condena al régimen y á la egoísta y deslumbrada clase gobernante, que lo sostiene y explota bien á mengua de la nación. La monarquía ha retrogradado en seis meses más que antes en seis lustros. Tendrán que ver las primeras elecciones generales que verifique, si es que todavía le toca hacerlas á la Corona. El plebiscito de ahora en Madrid, la votación de ahora en Zaragoza, son sementeras fecundas que germinarán y brotarán potentes por toda la Península.»

Costa termina diciendo que sobre esto se propone hablar en mejor ocasión. Por ahora se limita á esto.

Huelva.—Se ha efectuado un mitin libertario, en el que se ha abogado en favor de la solidaridad con los obreros de Río Tinto y acordado celebrar mañana otro mitin para pedir que el lunes se declare el paro general.

Se han cometido algunas coacciones.

El gobernador ha recorrido todos los departamentos de las minas, aconsejando la vuelta al trabajo. Se ha acordado el cierre de las tabernas. Si los patronos y los obreros persisten en su actitud, se juzga inevitable el paro general el lunes.

—Esta madrugada se ha declarado un incendio en un solar de la calle de la Sombrería, ocasionando pérdidas por valor de cuatro mil duros.

Córdoba.—En el término de Almodóvar del Río se ha incendiado una choza, resultando muerto un niño y otro con gravísimas quemaduras.

Respecto de la asamblea liberal se han recogido opiniones de varios hombres políticos.

El Sr. Salmerón.—Los partidos se determinan (?) por las ideas de los jefes, y éstos deben elegirse por sus programas (?). Aquí no hay anulación por las ideas sino por las personas.

El Sr. Nocedal es contrario á que se designe á un jefe sin votación. Reconoce méritos en los tres candidatos, pero no aptitudes para el mando.

El Sr. Romero Robledo es también contrario á la votación, porque se presta al pucherazo y la trampa. Prevé la división del partido después de elegir su jefe.

El Sr. Villaverde se abstiene de dar su parecer hasta después de la elección.

El señor Moret se abstiene también.

El marqués de la Vega de Armijo augura mayoría de votos para el señor Montero Ríos, y promete no disolver la asamblea sin dejar electo el jefe.

El señor Montero Ríos. Otro abstenido.

El señor Puigcerver vota también por Montero Ríos.

El conde Romanones acatará la decisión de la asamblea, pero vota por Moret.

El señor Canalejas calla, y recomienda el silencio á sus amigos.

MAHON

Teatro Principal

El sábado por la noche tuvo lugar el debut de la compañía de ópera que debe actuar en nuestro coliseo durante la próxima temporada de invierno, bajo la dirección del inteligente maestro don Estéban Puig que goza de grandes simpatías en esta ciudad, por haberse ganado una sólida reputación en temporadas anteriores.

La obra escogida para debut fué LA FAVORITA preciosa producción del maestro Donizetti á la que cupó una excelente interpretación como hace años no habíamos presenciado.

Trabajo largo sería enumerar todos los puntos en que estuvieron más felices los artistas pues todos lo hicieron bien y hasta el cuerpo de coros de señoras, tan sencillo en años anteriores, durante la presente temporada se deja oír.

La mezzo-soprano señora Bordabio en su papel de Leonora fué la heroína de la noche; pues desde la primera frase *Ah, mio bene* hasta que espira en el último acto no cesó el público de prodigarla aplausos á granel.

A su voz bien timbrada, á la facilidad con que emite las notas graves y al gran dominio que de la escena tiene, se debió que desde los primeros momentos se hiciese suyo al público.

El tenor señor Arrigotti tampoco puede quejarse de la acogida que se le dispensó, pues la terminación de la romanza del primer acto *Una vergine, un angel di Dio* fué coronada por un aplauso general, aplausos que se repitieron en el transcurso de la obra y especialmente en el *Spirito gentil*, inspirada melodía que contribuyó á la celebridad, por la magistral interpretación que le daba, de nuestro compatriota el malogrado tenor señor Gayarré.

El barítono señor Vila cantó su partecilla con mucha maestría.

Su voz es fresca y agradable y su escuela de canto fina y correcta. En la romanza *Vien, Leonora* arrancó una saiva de aplausos repitiéndose estos en otros pasajes.

El bajo señor Saccardi ventajosamente conocido de nuestro público no necesitaba la función del sábado para ganar méritos, pues de sobra se los ganó en la temporada de 1901 á 1902, y especialmente en esta misma obra que canta con suma maestría.

Los primeros aplausos los recibió en el duo con Fernando, en el primer acto, pero en donde arrebató al público fué en la plegaria del cuarto acto en donde emitió una nota del registro grave con gran limpieza. Es muy artista y su mímica realza su canto.

También cosecharon aplausos la señora Gasteti en su partecilla de *Ines* y el señor Serra en la de don *Gasparo*, lo mismo que el coro y la orquesta que habilmente dirigida por el maestro Puig coadyuvó á la feliz interpretación de la obra.

Al final de todos los actos fueron llamados á escena los artistas, y fueron tantas las muestras de simpatía que recibieron por parte del público que creemos guardarán lisonjero recuerdo de su debut.

Reciban todos ellos nuestra enhorabuena que hacemos extensiva á la empresa por el buen acierto en saber escoger un notable y completo cuadro de compañía.

Ayer por la noche se repitió la misma función cosechando como en la noche anterior muchos aplausos.

Para mañana se anuncia la ópera del maestro Bellini *«Lucía di Lamermoor»* para presentación de la *triple leggiera* señora Bianchini.

¡Hasta en Belchite lo saben!! Nos comunica un periódico de Friburgo (Suiza) que ha sido detenido el sujeto que puso la bomba en el castillo de San Felipe, y que de haber explotado hubiera volado una parte de Mahón.

Véase hasta donde han llegado las exageraciones de la célebre bomba-cafetera.

En la tarde de hoy ha fallecido Don José Prieto Vidal, una de las innumerables víctimas de nuestro desastre colonial.

Tocóle en suerte ir á Cuba á defender la patria, mientras otros por desgracia, se quedaban en casita y allí en la magnífica cubana contrajo la terrible dolencia que le ha llevado al sepulcro en plena juventud.

El finado había trabajado de cajista en nuestra imprenta y estaba dotado de excelentes cualidades.

No se lleva al sepulcro ninguna cruz de San Fernando ni placa alguna; para él solo hubo la cruz del martirio.

Descanse en paz el héroe anónimo y reciba nuestro pésame su atribulada familia.

El entierro tendrá lugar mañana á las nueve de la misma.

En el correo de pasado mañana, miércoles, son esperados en esta ciudad el Sr. Sampol, administrador de Correos y D. Antonio Cardona, oficial de Telégrafos, repuestos ambos en los destinos que antes ocupaban.

Lo celebramos.

El sábado por la noche hizo su debut en el teatro de la sociedad casino «Consey» la compañía de género chico que debe actuar allí durante la próxima temporada.

Como por no haber llegado á tiempo algunos de los principales artistas, tuvieron á última hora que trocarse muchos papeles, nos reservamos hacer una revista cuando el cuadro de la compañía esté completo

PARA LOS MOZOS

Aunque cuando en otra ocasión ya lo hemos dicho, en vista de las continuas preguntas que se nos dirigen debemos recordar á todos los mozos que cumplen veinte años desde primero del mes de Enero á 31 de Diciembre del año de 1904 la obligación que tienen, según los artículos 27 y 28 de la vigente ley de Reclutamiento y Reemplazos del Ejército, modificados por la ley de 25 de Diciembre de 1869, de pasar por el Negociado respectivo del Ayuntamiento para pedir su inscripción en las listas del próximo reemplazo, obligación que pesa asimismo sobre los padres, tutores, directores ó administradores de los Asilos benéficos ó establecimientos penales, bajo la responsabilidad de 259 á 500 y de 500 á 1.000 pesetas de multa según los casos de omitirse este deber.

A las diez de esta mañana ha llegado procedente de Barcelona en viaje directo el vapor correo «Nuevo Mahónés» conduciendo la correspondencia pasajeros y carga general.

En el vapor correo de hoy han llegado los artistas que faltaban para completar la compañía que actúa en el casino el «Consey».

Hacia las tres de esta tarde ha salido, despachado para la mar, el crucero «Carlos V». Dícese de público que se dirige á Ceuta, Tetuán y Vigo.

Animado en extremo vióse el baile que se celebró anoche en el casino «Unión Republicana».

Esta noche á las ocho y media en el salón teatro de la indicada sociedad tendrá lugar el sorteo de palcos y localidades para las funciones que por cuenta del casino se den en el teatro principal.

En la calle de la Reina y en el trecho que media entre la de Orfila y San Fernando se notan estos días ciertos olores pútridos que creemos son en gran manera contrarios á la higiene por lo que llamamos la atención de quien corresponda para ver si es posible averiguar su origen é impedir que se moleste al vecindario y al transeunte mismo.

Esperamos se averiguará cuanto antes por creer que es de sumo interés para la salud pública.

Copiamos de «La Última Hora» de Palma.

UN GENERAL A MENORCA

Se dice que en los nuevos presupuestos de Guerra, figura el sueldo de un General de Brigada con el destino á segundo jefe de la Plaza de Mahón é isla de Menorca.

Es posible que el mismo general mande la Brigada mixta que se organizará con las fuerzas que guarnecen aquellas islas.

El Centro Ciclista Mahónés participa á los señores que forman la empresa para las funciones que se darán en el

Teatro Principal que mañana martes á las nueve de la noche se procederá entre los mismos, al sorteo de palcos.

Los señores socios que deseen formar parte de dicha empresa podrán inscribirse en la lista que al efecto está de manifiesto en el local de esta Sociedad, la cual quedará cerrada media hora antes de procederse al sorteo.

La lista de abonados á butacas continuará también abierta.

La primera función tendrá lugar el próximo miércoles poniéndose en escena «La Favorita», emperzando á las ocho y media.

Las localidades y entradas se despacharán exclusivamente en el local que ocupa dicho Centro, Doctor Orfila número 12 desde las tres á siete tarde y desde las siete y media en adelante.

Ha sido denunciado nuestro estimado colega de Palma «La Unión Republicana» por un artículo inserto el día 10 del corriente.

Sentimos el percance,

AYUNTAMIENTO DE VILLA-CARLOS

SESIÓN DEL DÍA 15 NOVIEMBRE DE 1903

Se abrió la sesión bajo la presidencia del Sr. Alcalde D. Casimiro de Cosío y Cuenca, y asistiendo los señores concejales Díaz, Pons (D. Pedro), Pons (D. Francisco), Juan y Villalonga.

Se leyó y aprobó el acta de la sesión ordinaria anterior.

Se enteró de haberse proclamado por la Junta de escrutinio concejales de este Distrito, los señores D. Pedro Prats Pons, D. José Fuxá Preto, Don Pedro Puig Comas, D. Antonio Neto Lliteras y D. José Vidal Gofialons.

Se acordó proceder á la recomposición del camino vecinal de Toraxer. Y se levantó la sesión.

SECCIÓN TELEGRÁFICA

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 19, 2'51.

Se ha verificado la asamblea de prohombres del partido liberal con el objeto de proclamar jefe.

Han ocurrido tremendos escándalos habiéndose recusado muchos votantes; los partidarios de ambos candidatos increpáronse duramente.

El Sr. Montero Ríos obtuvo 210 votos y el Sr. Moret 192 pero como el Sr. Montero declaró que solo aceptaría la jefatura teniendo al menos dos terceras partes de votos resulta que ahora algunos proponen para jefe al marqués de la Vega de Armijo; reproduciéndose los escándalos terminando la reunión sin tomar acuerdo alguno.

Madrid 16, 10'15.

Los moretistas han acordado enviar al marqués de Vega de Armijo una moción ofreciéndole la jefatura del partido. Los señores Vega de Armijo, Montero Ríos y Romanones se lamentan de lo ocurrido ayer. Créese que se llegará á la unión. Se hacen comentarios vivísimos sobre el incidente.

TELEGRAMAS DE «LA MARITIMA»

Barcelona 16, 9.

Fondeado «Isla Menorca» las 6 sin novedad; muy buena travesía.

Ginart.

Cotización Oficial

Madrid 14 Noviembre á las 16.	
4 % interior.	77'15
Exterior.	00'00
Amortizable 4 p %	00'00
Id. 5 por 100.	97'45
Carpetas.	00'00
Banco España	478'50
Tabacalera.	440'00
Paris á la vista.	34'20 á 34'00
Londres id.	32'80 á 00'00

GRAN FABRICA DE PASTAS PARA SOPA JOSÉ CODINA

PLAZA DEL PRINCIPE, 10--MAHON

Casa antiquísima * Reformada en 1862 * Maquinaria la más moderna

Primeras materias de superior calidad * Director y operario con 33 años de práctica

NOTA: Esta casa cifra su propaganda única y exclusivamente en la esmerada confección de sus productos, lo que le ha hecho merecer siempre el favor del público.

La Eléctrica Mahonesa

MAQUINISTA

Estando vacante la plaza de maquinista de la fábrica de electricidad, dotada con el haber de 150 pesetas mensuales, los que aspiren a ocuparla pueden avistarse con el gerente de la misma, Isabel II, 58.

Mahón 14 Noviembre 1903.—Francisco F. Andreu y C.ª h-22.

El Comisario de Guerra de la Plaza de Mahon

Hace saber: Que necesitando el ramo de Guerra arrendar una casa en esta ciudad con destino a Factorías de subsistencias y Utensilios militares, con todas sus dependencias, se invita a los dueños que quieran ceder alguna de las suyas para este servicio a que presenten sus proposiciones en esta Comisaría de Guerra durante el término de un mes a contar desde el día en que se publique este anuncio en el Boletín Oficial de esta Provincia, a cuyo fin se hallarán de manifiesto en dicha oficina las prescripciones marcadas en disposiciones vigentes, al objeto de que si las consideran convenientes a sus intereses puedan atemperarse a ellas las proposiciones que presenten.

Mahón 11 Noviembre 1903.—Miguel Carreras.

Nodriza

Hay una joven de 25 años que desearía encontrar criatura para amamantar en su propia casa.

Vive en Alayor, calle del Horno, 7.

Subasta

El día 20 del presente mes a las 3 de tarde se venderán en subasta pública verbal los restos del naufragio del Bergantín Goleta italiano «Luisa» y los efectos salvados del mismo.

La referida subasta tendrá lugar en el domicilio del infrascrito Infanta 24 en la siguiente forma:

1.º Se subastarán en primer término los efectos salvados existentes en la playa y predio de Son Saura según inventario que obra en poder del infrascrito a disposición de cuantos deseen examinarlo.

2.º Terminada la subasta anterior tendrá lugar la del cargamento y restos del buque sumergidos.

Los que deseen tomar parte en las referidas subastas deberán depositar antes de las 12 del día 20 citado, en poder del infrascrito, doscientas cincuenta pesetas para la primera de dichas subastas, y quinientas pesetas para la segunda, cuyos depósitos podrán recoger los respectivos interesados desde la mañana del día 21 en caso de no serles adjudicado el lote respectivo, y en caso contrario el día en que hagan efectivo el tipo de adjudicación que deberá tener lugar dentro de los cinco días de la misma, entendiéndose, si no lo efectuasen en dicho plazo, que renuncian a la adjudicación con pérdida del depósito.

Todos los gastos, derechos de Aduanas y demás que se ocasionen por la subasta y después de ella serán a cargo de los adjudicatarios.

Las subastas durarán todo el tiempo que considere necesario el infrascrito o quien lo represente en el acto de las mismas, y serán adjudicadas a quien ofrezca mayor precio.

Mahón 10 Noviembre 1903.—Juan Taltavull.

Sociedad Fábrica Harinera Mahonesa

SUBASTA

El próximo viernes, día 20 del actual, a las doce de su mañana, se verificará en el despacho del infrascrito, la subasta verbal del Molino Harinero situado en el Adén de Poniente de este puerto con toda su maquinaria, material correspondiente, piezas de recambio, etc., de conformidad con el Inventario que está de manifiesto en estas oficinas, Infanta 24, adjudicándose dicho edificio y maquinaria al mejor postor, siempre que los interesados consideren admisible el tipo del remate.

Mahón 13 Noviembre 1903.—Juan Taltavull. h-19

Para vender

Lo está a un módico precio la casa con altos y bajos calle de San Nicolás núms. 1 y 43.

Informes, Prieto y Caules núm. 118.

Francisco Fábregues, imp.—Mahón.

LA CATALANA

Compañía española de seguros contra incendios y explosiones

Á PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona

(Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás de Falpi, propietario—Sr. D. José M.ª de Delás y Miralles, propietario.

Esta compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital gocial y reservas invertidas, en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueban el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan a la suma de Ptas. 955.921,720'18, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Ptas. 6.977,797'95.

Asegura todas las propiedades, muebles e inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración a la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritación extra judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

Ofrece a los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter a los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar a las leyes de otros países ni a los concieros internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar a un acuerdo en las cuestiones de más difícil interpretación.

SUB-DIRECTOR EN LA ISLA DE MENORCA

D. Pascual José Hernández, Deyá 7.—MAHÓN.

DIQUE FLOTANTE

Fotografías del Dique al entrar el «Carlos V» é idem idem al estar en seco ambos.

Son del tamaño 21 por 27 centímetros, y véndense al precio de

Sin pegar ptas. 1'75 una.

Pegadas 2'00.

en la Fotografía de

Femenías—Miranda, 4

Liquidacion de piezas de música

PARA PIANO

Guitarras, métodos en números y en música

REINA, 1

TENEDOR DE LIBROS

Se necesita uno que sepa su obligación. Informes, Prieto y Caules, 147—Mahón.

Canarios Holandeses

Machos y hembras

Calle San Roque, 35